

EUTOPIA-1

Revista de Desarrollo Económico Territorial - N.º 1 - octubre 2010



Comité editorial

Luciano Martínez (FLACSO); Sergio Ochoa (CEDET);
Francisco Rhon Dávila (CAAP/FLACSO); Cornelio
Delgado (CEDET); Manuel Chiriboga (RIMISP)

Comité Asesor Internacional

Liisa North (York University, Canada), Bert Helmsing
(ISS, Holanda), Cristóbal Kay (ISS, Holanda), Gian-
carlo Canzanelli (PNUD-ART Internacional) Francisco
García (España), Juan Pablo Pérez Saínz (FLACSO-
Costa Rica) Santiago Sedaca, Iris Carana, Eric Ross
(American University).

Director: Luciano Martínez

Editores: Brian Wallis, Bolívar Lucio

Corrección de estilo: Santiago Rubio

Ilustración de portada: Marco Chamorro

Diseño gráfico: Antonio Mena

Imprenta: CrearImagen

© De la presente edición:

FLACSO, Sede Ecuador

La Pradera E7-174 y Diego de Almagro

Quito, Ecuador

Tel.: (593-2) 323 8888

Fax: (593-2) 3237960

www.flacso.org.ec

CEDET

Av. Eloy Alfaro N35-09 y Portugal

Edificio Millenium Plaza, oficina 303

Quito, Ecuador

(593 -2) 3332044

(593 -2) 3330794

www.cedet.ec

ISSN: 390 5707

Quito, Ecuador 2010

1ª. edición: octubre de 2010

Índice

Presentación 5-7

DOSSIER

El desarrollo local: ¿territorializar políticas o generar políticas territoriales?
Reflexiones desde la práctica 11-23
Enrique Gallicchio

Análisis multidimensional y
escalar del desarrollo territorial en Brasil 25-49
Sergio Schneider

Dinámicas Territoriales Rurales
en América Latina 51-68
Manuel Chiriboga Vega

Agricultura comercial y resistencia territorial: Análisis de las relaciones
campo-ciudad en la provincia del Azuay 69-81
Nasser Rebaï

ESTUDIOS DE CASO

La alianza productiva y social de María la Baja en Colombia.
Un contraste de lo encontrado con los discursos del desarrollo local 85-99
Andrés Gómez

Clusters y desarrollo local:
El caso del distrito textil en Atuntaqui 101-112
César Paredes V.

CONTRA-PUNTO

**Modelos alternativos de Desarrollo Local
desde la periferia** 115-128
Mauricio López Oropeza

RESEÑAS

Andy Pike, Andres Rodriguez-Pose y John Tomaney
Local and Regional Development 131-132
Brian Wallis

Luciano Martínez V. (Comp.)
Territorios en mutación: repensando el desarrollo desde lo local 133-134
Bolívar Lucio

Revistas de Desarrollo Territorial Rural 135-136

Epílogo
**La perspectiva del Comité Ecuatoriano
de Desarrollo Territorial** 137
Sergio Ochoa

Presentación

EUTOPIA es una revista nueva dentro de las ciencias sociales de la región y busca, tal como su nombre lo evoca, la reflexión sobre lo que sucede en nuestra sociedad tomando como eje de análisis el territorio. Eutopia proviene del griego: eu, bueno y topos lugar, literalmente significaría buen lugar y es justo sobre lo que buscamos reflexionar tanto a nivel de Ecuador como de América Latina. No basta con la teoría de moda del “buen vivir”, si no se dispone de un “buen lugar” para implementar una nueva forma de hacer economía, de recrear las relaciones de reciprocidad, de hacer política participativa, en concreto de construir una sociedad más justa y solidaria. La construcción de un “buen lugar”, no como una Utopía sino como algo real y viable es un reto en el cual es necesaria la incorporación activa del pensamiento social de avanzada en la región.

Hacer una nueva revista de carácter académico no es tarea fácil en un medio como el nuestro en donde predomina la publicidad como eje articulador de cualquier pensamiento, especialmente el relacionado con los negocios y el mercado. Pero en las condiciones actuales, caracterizadas por la crisis del modelo de sociedad capitalista, este reto se torna prioritario, pues es importante aprovechar el espacio anteriormente ocupado por el pensamiento único que pregonaba la corriente neoliberal, para pensar desde otras dimensiones y perspectivas y qué mejor que empezar a pensar desde lo que sucede en los territorios, en los espacios socio-económicos construidos por anónimos actores sociales, por productores no visibilizados ni por el mercado ni por las políticas públicas, por pequeñas empresas familiares que, a despecho de las teorías económicas tradicionales, emplean eficientemente los pocos recursos que disponen.

Los esfuerzos de esta revista buscan mostrar, tanto a académicos como a los *policy makers*, las nuevas reflexiones que existen sobre el territorio, el desarrollo, y las interpretaciones que provienen desde la economía, la sociología y las demás ciencias sociales. Al mismo tiempo, estos esfuerzos también están orientados hacia rescatar lo que hace la gente en los territorios, para revalorizar su rol no solo económico, sino también su potencialidad de cambio. En un mundo cada vez más globalizado, existe la tendencia a pensar que las soluciones nos llegarán algún momento desde fuera y seguimos con el sueño de construir una sociedad similar a la de los países avanzados, cuando justamente estos se encuentran

en crisis y miran los senderos por los que transitamos lenta y difícilmente en la construcción de territorios más vivibles, es decir, eutópicos.

De acuerdo con esta propuesta, *Eutopía* tiene una primera parte cuyo contenido está dado por artículos de reflexión teórica. En este primer número, Enrique Gallicchio, aborda el interesante tema del desarrollo local conceptualizado como una estrategia política de cambio, lo que nos lleva a reflexionar sobre la relación entre las políticas públicas y el territorio. Las políticas territoriales tendrían mayores posibilidades de éxito siempre y cuando

Eu-topia proviene del griego: eu, bueno y topos lugar, literalmente significaría buen lugar y es precisamente sobre lo que buscamos reflexionar tanto a nivel del Ecuador como de América Latina. No basta con la teoría de moda del “buen vivir”, si no se dispone de un “buen lugar” para implementar una nueva forma de hacer economía, de recrear las relaciones de reciprocidad, de hacer política participativa, en concreto de construir una sociedad más justa y solidaria.



se relacionen con la gobernanza multinivel, el desarrollo económico, el empleo y el capital social. El territorio se convierte de esta manera en un espacio privilegiado para, como lo señala el autor, articular las políticas públicas y generar la “soberanía del territorio”.

Sergio Schneider, nos invita, desde una perspectiva metodológica, a renovar nuestras herramientas conceptuales sobre el análisis de los territorios, para ello nos propone una metodología de análisis multidimensional y multiescalar del desarrollo territorial rural, recogiendo la preocupación central de disponer de nuevos instrumentos para investigar una realidad heterogénea y desigual en el medio rural.

Manuel Chiriboga discute sobre la “Dinámica de los territorios rurales” demostrando la heterogeneidad que existe en el medio rural latinoamericano y la presencia de territorios que, aunque no fueron objeto de políticas públicas específicas, sin embargo les fue bien, y aunque son minoritarios muestran una tendencia importante para el diseño de políticas orientadas a solucionar los problemas de pobreza y desigualdad en el medio rural.

Nasser Rebai analiza en su artículo los procesos de profunda mutación que se dan en el medio rural, para mostrarnos que en determinados territorios existen procesos de “resistencia” a pesar de los procesos de desterritorialización generados por la migración internacional, todo esto, en el contexto de una parroquia de la provincia del Azuay en el sur de la Sierra ecuatoriana. Un mayor desarrollo de las relaciones campo-ciudad son planteadas por el autor como base de un verdadero desarrollo territorial rural.

En la segunda parte de esta revista, se ha incluido estudios de caso que demuestran la diversidad de procesos de desarrollo territorial considerando los espacios rurales y urbanos, tanto de Ecuador, como de Colombia. El estudio de Atuntaqui (Antonio Ante) analizado por César Paredes, investigador de FLACSO y nativo del cantón, se ha convertido en un

caso emblemático de desarrollo económico territorial. El autor analiza esta experiencia desde el enfoque de distritos industriales y *clusters*, así mismo nos invita a profundizar sobre los procesos de desarrollo económico territorial que pueden llevar hacia una sobre-especialización, recomendando una visión más amplia de dinámicas territoriales que incluya la dimensión rural. El trabajo de Andrés Gómez, igualmente investigador de FLACSO, sobre las alianzas productivas en Colombia pone de manifiesto cómo las agendas productivas requieren un entramado social local fuerte e incluyente para evitar que los procesos de fomento productivo sean capturados por elites locales, destacando el valor de los procesos participativos.

Consideramos importante también incluir una sección de contrapunto, es decir que permite analizar ideas y propuestas que no forman parte del *mainstream* de las ciencias sociales, pero que abren nuevas vetas de reflexión sobre una realidad en constante cambio y América Latina es sin duda el territorio privilegiado para ello. El trabajo de Mauricio López Oropeza, investigador del Programa de Estudios del Desarrollo en FLACSO, hace una reflexión crítica sobre los aportes teóricos de algunos de los autores más importantes, considerados parte de la ortodoxia del desarrollo económico territorial, abriendo el camino hacia otras formas de pensar el desarrollo local desde la experiencia de los pobres de la periferia, destacando aportes de desarrollo de abajo hacia arriba.

Con este primer número queremos también invitar a los investigadores, académicos, estudiantes de doctorado y de post grado, a las instituciones que laboran en la práctica, para que puedan participar con sus artículos en la construcción de este desafío eutópico. Y finalmente agradecer a la FLACSO-Sede Ecuador y a CEDET, las instituciones que también apostaron a esta experiencia y que hacen posible que esta publicación llegue a ustedes.

Luciano Martínez Valle
Director de EUTOPIA